

(ST69)

2 — EL MERCURIO — Miércoles 27 de Agosto de 1969

MARCO DENEVÍ

"Un Pequeño Café"

Domingo Francisco Sábatto, la novela, por estar a medio camino entre el arte y el periodismo, es hoy por hoy la mejor herramienta para desafiar el status quo. Y es cierto. La lectura de los otros de los grandes escritores clásicos más sobre los libertades de la palestra que sobre los Ateliers y los Festes de los psicólogos postestructurales.

La novela psicológica, por lo demás que asemeja punto intermedio, condición de desarrollo. Pese a lo fundamentalmente se presentan una profunda capacidad de análisis y una fraternidad que se extiende a la documentación de las existencias, aparte obviamente de la facilidad de su élite y suerte niente en su narrativa.

Es aquí, por ejemplo, una típica novela psicológica que, como tal, presenta a un personaje cuya individualidad tiene más relieve que el accidente que lo rodea, entre tales de fondo. Se titula "Un pequeño café" (Galaxy Ediciones R.A., 2^a edición, 1968) y su autor es el argentino Marcos Deneví. Toda la cruda tristeza pasa de partida y de seguida el alza de su humor tímido, irreverente, apacible.

El autor, expertísimo en este arquitecto humor, lo exhibió con gran éxito de taquilla en su novela "Bastones a los dientes", que ya lleva ocho ediciones y otras tantas traducciones, y ahora lo presenta en "Un pequeño café", evolucionando a otras perspectivas urbanas. Sus autores se llaman ahora Adelberto Pascual y se unirán más tarde.

"Yo soy, ayer, lo que salí, porque te llamo un hombre tan cariñoso. Usted ya se habrá dado cuenta. Basta mirarla, la veo tan hermosa, mi

hermano en la pasquedad se confundió al hombre con los días — sea, desgracia de Rosario — la base del realismo: la infancia cada vez mayor sus latentes debilidades, como quita manija va otra cosa, la no supervivida, la vergüenza. Con ello la literatura termina el largo recorrido que va del mito a la realidad.

No es el caso de examinar el argumento de esta novela, desata, dolorosa y a veces extrañamente lirómática. Baste decir que su autor — un buhonero de Buenos Aires — en la medida en que se anhunde e indistinto su modo, resulta referente para los lectores, quienes no pueden menos que interiorizarse vibrantemente por sus personajes, siempre tan humanos. Ciertamente estos personajes, en su sociedad no consiguen compensación ni gloria mayor que la que les puede ofrecer una mujer, pero cuando el fin la alcanza, todo su vida ingresa al centro mismo de influjo. Los salen poco menos que como Circe. Hoy vuelve en "Bastones a los dientes" y en "Un pequeño café", de lo que podrían deducirse conclusiones nada galantes.

El escenario de esta novela, para su extensión de 129 páginas, resulta variado: una oficina fiscal, un hogar de la clase media, un departamento de taller y un sótano clandestino. A todos ellos va y viene el protagonista lo por su propia voluntad algo como un libro mantenido por el poso. La obra está escrita en la primera persona del singular batón, se calla Pascual — y por eso assume con mayor estaticidad las extensas páginas evocadoras,

Un pequeño café [artículo] Edmundo Concha.

Libros y documentos

AUTORÍA

Concha, Edmundo, 1918-1998

FECHA DE PUBLICACIÓN

1969

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Un pequeño café [artículo] Edmundo Concha.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)